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　　諸位法師，諸位同學。在現前整個世界動盪不安，許許多多的
災難頻率是年年增長，災難也一次比一次嚴重，比較來說，澳洲災
難是比較輕一點的。關心的人非常之多，實際上真正把這個事情講
清楚、講明白的，是在大乘經教裡面，我們中國傳統文化也說得清
楚，可惜這兩方面都很少人去接觸，很少人去研究。我們在這種狀
況之下，因為上次我回來的時候是在二、三月間，我們在布里斯本
辦了一個活動，團結澳洲的宗教辦得很成功。我們在這個之前也特
別去訪問了總理，我也跟他談我的這些看法，他也很贊同，希望我
們學院能夠協助他團結宗教、團結族群，把養老育幼這兩個項目做
好，他希望我們做一個示範點，我們也很樂意來配合。
　　今天上午我就訪問圖文巴的市長，這是一位新選出來的市長，
我們時間雖然不長，談得很投緣，他很有意思要把圖文巴這個城市
，建立成世界和諧的一個城市。我們中國人講「禮義之邦，和諧社
會」，他希望圖文巴能做出來，給全世界做一個好樣子，這非常難
得。他告訴我，圖文巴的行政區重新規畫，附近一共有三十五個鎮
，都劃歸圖文巴，現在圖文巴是很大的面積。可能這個面積跟布里
斯本相等，人口當然是差一點，這個市區裡頭應該有十萬人，我相
信這附近三十多個地區，三十五個鎮至少也有十萬人，它就真的變
成了一個大都市。告訴我這個區域之內，有五十個不同的族群，宗
教也很複雜、很多，派別很多。他跟我說，他想團結宗教，在這一
個市裡頭團結宗教、團結族群。我說非常難得，我們這個學院應該
做很好的榜樣，和諧社會要從我們學院開始，從這做起。我們做什
麼？第一個做謙虛，我們每個人自己要謙虛，就是教別人謙虛；第



二個都得尊重別人，要有禮貌，一定要從這開始。這一個地區能不
能興旺，確實就看居民能不能做到這兩點，這在形式上。
　　內容裡面就是孝悌忠信、禮義廉恥、仁愛和平，把這十二個字
真正做到，那對這個地區就是做了很大的貢獻。這十二個字是八德
，四維八德，中國五千年來，這個國家長治久安就靠這個教育。非
常可惜，滿清亡國之後，民國間裡頭，政府一直都在動亂不安的狀
況之下，先是軍閥割據的戰爭，最後是中國跟日本戰爭，八年抗戰
；以後是國民黨跟共產黨，國共的戰爭，一直都沒辦法安定下來。
所以傳統的倫理道德的教育都疏忽掉，到現在將近一個世紀，民國
到今年是九十八年，再差兩年就一百年，所以我們傳統的教育被疏
忽一個世紀。不但現在一般人不知道，他的父母不知道，他的祖父
母也不知道，曾祖父母也未必知道，要溯到高祖父母他才知道有這
回事情，這是中國目前社會動亂的根本原因。如何能恢復正常？一
定要把倫理、道德、因果的教育，就是儒釋道三個根，你把三個根
找回來這個社會安定，這個社會會和平，這個地區安定和平會影響
全世界。因為今天整個世界動亂，動亂的根本原因，我們老祖宗講
了兩句話，「萬惡淫為首，百善孝為先」，這個話在中國講了五千
年。現在全世界的動亂什麼原因？每個人都在造萬惡。你看人人造
萬惡，這個社會怎麼會安定？怎麼會沒有災難？我們六根所接觸的
，大家都知道，所看到的整個社會在宣揚邪淫，邪淫是萬惡之首。
換句話說，你頭腦有這個概念，你就在那裡想萬惡，你在那裡說萬
惡，你在那裡造萬惡，這個災難就層出不窮，原因就從這來的。怎
樣挽救這個社會？提倡孝道，百善孝為先，人人能懂得孝順父母，
懂得尊敬長輩，這個世界馬上就會改變。
　　所以我們的學院在此地，每個人能認真努力把中國傳統文化，
五倫是講關係，五常是基本的德行，仁義禮智信。最近國內有個彭



鑫大夫，這是個很好的醫生，年歲雖然很輕只有三十歲，他的醫道
非常高明，他接觸中國文化五年，但是他有相當深度的認知。我聽
了他兩次講演，一次山東，一次在唐山，我聽的是光碟。他講得很
透徹，他講五常仁義禮智信，對照我們的內臟心肝脾肺腎，這五個
字做到，你什麼毛病都沒有，縱然現在你有毛病，你認真去把這五
個字做到，你的病不需要看醫生，不需要吃藥，自己會好。我們能
不能相信？能相信，學佛的人相信。為什麼？佛在大乘經上告訴我
們「一切法從心想生」，你心裡面想不仁、不義、無禮，那就出毛
病。如果你心裡面想到仁義禮智信，毛病就會好，為什麼？你內臟
裡面那些細胞分子的排列，你的心行正，它的排列就正，就正常，
正常就最健康的；你有邪思邪念，它的組織排列就不正常，這不正
常毛病就出來。佛家講「一切法從心想生」，一點都不錯。我聽他
的報告裡頭，他講了一句話，真的把醫道根找到，這是古人說的，
他都說得很仔細，「德為醫之本」，這一句話重要！醫療的根本是
什麼？德行。如果沒有德行的話，你吃再多的藥都不管用；如果真
正有德行的話，不治都會好，這是很有道理的。所以他這兩次講演
，我們給它做了一個專輯，我希望大家常常聽。
　　現在一定要利用高科技，這麼好的一個工具，我們不必請他親
自到我們這講演，他的光碟我們就當上課一樣。這一堂課，這一片
光碟兩次講演，我勸同學至少要聽三百遍，沒有三百遍就沒有效果
。三百遍聽下去之後，每個人身體健康，健康長壽百病不生。我們
學院人人都做到，旁邊附近周邊的人，你們身體怎麼這麼好，怎麼
會那麼快樂，他就會來請教，然後你再告訴他，你看這就度了很多
人，用這個方法去接引眾生。要知道中國醫藥五千年，西醫才不過
三百年！我最初接觸方東美先生，我跟他學哲學的時候，有一梯次
談到醫學，他就告訴我，中國的中醫五千年歷史，西醫才不過三百



年，在二戰當中幸虧是發明抗生素，不發明抗生素，西醫恐怕就不
能存在，早就被淘汰掉。你相信西醫，還是相信中醫？那就是說你
相信五千年的，還是相信三百年的？非常明顯。所以你不讀中國書
，不知道中國祖宗的智慧，不知道祖宗留下來這些珍寶，它真能幫
你解決問題，而且解決得很徹底，不會有任何副作用。
　　佛教傳到中國來兩千年，跟中國文化融合成一體，因為都是建
立在孝道的基礎上，中國傳統文化建立在孝道的基礎上。佛也是建
立在孝道的基礎上，你看淨業三福，這是大乘佛法總的指導原則，
第一條「孝養父母，奉事師長，慈心不殺，修十善業」。所以我們
現在學佛學不好，為什麼？這條沒做到，這條沒有落實。也就是說
沒有根，像植物一樣沒有根，怎麼培養都培養不出來，這頭一條。
經典一展開諸位看到，「善男子善女人」，那個善是有標準的，你
這條做到才叫善男子善女人。沒有做到，善男子善女人你不在其中
，沒有你的分，這必須要知道。淨業三福第一條是人天善，還不是
佛法，第二條才是佛法，「受持三皈，具足眾戒，不犯威儀」，這
小乘善，小乘善是建立在人天善的基礎上，沒有人天善就沒有小乘
善。就好像蓋房子三層樓，人天是第一層，小乘是第二層，大乘是
第三層。大乘善第一個叫你發心，「發菩提心，深信因果，讀誦大
乘，勸進行者」。你看三條十一句，一句四個字十一句，這是佛法
，你看人天法、小乘、大乘，最高的指導原則。如果不能把這個根
紮好，你在佛法裡怎麼可能有成就？無論怎麼用功、無論怎麼努力
你都沒辦法成就，你要曉得，你沒有根。像樹木沒有根，你怎樣去
栽培它，都不能夠開花結果，這是我們必須要知道的，要真幹不能
敷衍塞責。如果我們真幹，真的扎根，不但自己業障消掉，德行、
智慧會增長，你也能把佛教興旺起來。也能把這個社會帶動起來，
帶動他們化解衝突，恢復整個世界的安定和平，這在佛法講是無量



功德。關鍵不能有自私，只要有自私自利你就全都失敗。
　　所以佛法頭一個是破我執，我執不破是為什麼原因？你出不了
六道輪迴，這要知道。你看大乘教裡頭佛常講，見思煩惱斷了，六
道輪迴就沒有。見思煩惱一個是見解的錯誤，第二個是思想錯誤，
見解錯誤裡頭頭一條就身見，我們都把身當作自己錯了。所以一定
要像佛菩薩、阿羅漢一樣，《金剛經》上講的「無我相，無人相，
無眾生相，無壽者相」。我們初學的人總以為這個境界很高，這菩
薩不是凡夫。細心去看《金剛經》的註解才明白，原來大乘初信位
的菩薩剛入門，十信、十住、十行、十迴向、十地，十信就等於佛
教的小學，小學一年級；小乘裡面就須陀洹果，四果四向它八個階
級，第一個，這才叫入門。如果你還執著有我、有人、有眾生，你
還有對立、還有佔有、還有控制這些念頭，你根本就沒有入佛門，
學佛可以說佛教裡頭幼稚園的學生，沒到一年級，這我們一定要知
道。
　　所以我最初學佛親近章嘉大師，我向他老人家請教，他第一個
就告訴我「看破放下」。這些真正的大德他絲毫隱瞞沒有，把學佛
的祕訣頭一天就告訴我。放下什麼？放下妄想分別執著，見思煩惱
就是執著，這個要放下，你才真正入了佛門。所以有我做再多的善
事，還是六道裡面的善因，果報在哪裡？天上人間的福報，出不了
六道輪迴。所以佛不是這樣教人的，佛教你，你做多少好事無我，
無我講沒有自私自利，完全是做奉獻的，那是菩薩。這就是菩薩事
業，跟世間善人事業，不一樣的地方，一個是有我，一個是無我，
這個要懂得。我們真正要想在這一生超越六道輪迴，念佛往生淨土
，一定要把我淡化掉，不要再有我這個念頭。無我做事情自在，做
成功了眾生有福，恭喜他；做不成功，眾生福薄，緣不成熟，成、
敗與我都沒有關係，你說多自在！不是說事情做成我成就了，錯了



，我成就你還是出不了六道輪迴，你變成世間的善人。無我，無我
事情做不成功也是圓滿的，《楞嚴經》講「發意圓成」，圓滿功德
。成功是圓滿的，失敗還是圓滿的，這才叫佛法！所以必須把身見
要看破，身有生死，這是一個物質它有生滅，靈性沒有生滅。還有
一般人講靈魂，宗教裡面講靈魂，靈魂不行，為什麼？靈魂還有我
沒有出六道。靈魂要覺悟了叫靈性，靈性出六道輪迴，靈性不住在
六道，靈魂住在六道，這一定要知道。大乘教裡天天講，我們天天
都在學習。
　　所以這一次我回來，明天我去訪問墨爾本跟雪梨幾個大的宗教
，在澳洲有舉足輕重影響力的，明天我去訪問他們，希望澳洲宗教
能團結，給全世界做個好樣子。我從一九九九年移民到新加坡，在
新加坡做了一樁事情，團結新加坡九個宗教做得很成功，到今年正
好是十年。到澳洲來之後，跟澳洲政府就建立一個很好的關係，政
府希望我在澳洲，能夠幫助他團結宗教、團結族群、化解衝突、和
諧社會，做這個工作。跟大學合作，也代表大學參加聯合國的和平
這些活動，做了十年有成就，有很好的影響。本來許許多多人對和
平已經沒有信心，我們把信心給他帶上來，所以這是樁好事情。我
有個聲明，十一月一號我有個聲明，我幫助世界做和平到這個地方
就畫了一個句點，以後不再做。為什麼？很多年輕人都發心去做，
有人做就好！以前我一個人搞，現在很多人在搞，所以非常歡喜。
我退回來，我會回到此地來定居，我們專講《華嚴經》。這個小道
場，我跟悟行師幾位法師談到，這個小道場我們要恢復古時候道場
的道風，古時候道場不是宗教，是學校，古時候是學校，學校就天
天上課。現在災難很多，上午我們研究經典，上午我們是講堂上課
，下午我們專門做三時繫念佛事，每天都做，把這個功德迴向給全
世界災難的地區，希望能夠化解災難，減輕災難，冥陽兩利。我們



自己要念佛求生淨土，自利利他，其他的活動我們統統不做。所以
到這邊來我們的行門，下午是行門，上午是解門，解行相應。
　　不但我們學我們自己的宗教，我們也學其他宗教，我們希望宗
教能夠團結成一家人，族群團結、宗教團結。今天我跟市長見面他
有這個意思，希望將來圖文巴在全世界，是族群團結、宗教團結做
到排名第一，做為全世界的一個好榜樣，這太難得了。我們的想法
完全一致，我們會跟市政府密切合作，希望把圖文巴建築為全世界
，禮義之邦，和諧社會的示範城市，我們定了這麼個目標。這個目
標的完成完全從自己做起，剛才講的謙虛有禮，我們真正把尊敬別
人、關愛別人、關懷別人、照顧別人、互助合作，要真正做出來不
分族群、不分宗教，我們是一家人。謝謝大家。


